

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España. 1 pta. mes
ANUNCIOS
1.ª plana. 0'15 cts. palabra.

EL TIEMPO

Redacción, Administración e Imprenta
POLO DE MEDINA, 2

Todo suscriptor que comience la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

No se devuelven los originales
Número suelto 5 céntimos

DIARIO INDEPENDIENTE

Número atrasado 10 céntimos

Teléfono número 25

EDICIÓN DE LA TARDE

Franqueo concertado

Notas del día

Astramos en el período legislativo.

Ahora es cuando hay que determinar si efectivamente en los Gobiernos palpita el deseo de regeneración de la Patria, ó si en cambio...

Recordamos que toda la campaña contra el partido conservador se hizo con el pretexto de la reorganización económica; pretexto que como posteriormente se ha visto, ha tenido la eficacia de dejar al descubierto los insidiosos egoísmos que motivaron el asalto al poder.

Se ha perdido todo el tiempo, que precede á la constitución de unas Cámaras nuevas, con el montaje del edificio electoral, y con la parsimoniosa discusión de actas.

Por fin hemos llegado á la constitución del Congreso, y por eso está justificada la ansiedad pública que señala este hecho como el punto necesario para comenzar una nueva era que nos lleve al término feliz de esa regeneración.

Los momentos por que atraviesa el país no pueden ser más difíciles; y jamás en la historia patria se presentará otros en que más preciso que al frente del Gobierno se hallen hombres de arrestos patrióticos y capaces del sacrificio por la salvación de la Patria.

No queremos actuar de profetas; pero sí hemos de hacernos eco de una pregunta que hoy está en todos los labios españoles: ¿Serán los liberales los hombres que el país necesita para su salvación? Dejémoslo al tiempo la palabra.

La crónica negra tiene ancho espacio donde poder extenderse.

Lo ocurrido en el vecino pueblo de Torreagüera, ha producido emoción intensísima, porque hoy son varias las familias de aquel pueblo que lloran con honda y profunda pena la desgracia.

En mil ocasiones la prensa ha elevado su voz para censurar esa facilidad con que se dirimen todas las cosas con las armas, y para hacer notar el poco aprecio con que se mira la vida de nuestros semejantes.

Apenas el espíritu el considerar el cuadro que ofrecerían las calles del desgraciado pueblo en los momentos en que tuvieran que organizarse el convoy de heridos para el hospital, y el sobresalto y la pena que se apoderaría de las familias á quienes afecta la desgracia.

Momentos antes de surgir el gravísimo altercado, origen de la horrenda desgracia, acaso entre las víctimas del sangriento suceso, no existiese ni el más leve resentimiento; hoy en cambio sobre la sangre derramada queda una marcada señal de venganzas que pueden salir á la superficie más tarde y en forma idéntica á la que ahora se ha manifestado.

En todo palpita esa desdichada propensión á resolver las cuestiones por la fuerza y sin que la inteligencia ejerza su freno poderoso sobre una voluntad mal dirigida.

Por eso no nos cansaremos de repetir que precisa infiltrar en el alma del pueblo mayor respeto á la vida; y sobre todo, que si han de regenerarse las costumbres, es de todo punto preciso que las armas

no se utilicen más que en usos legítimos y racionales.

El tiempo ha variado bastante. El calor excesivo de estos días que ha causado no pequeños daños, ha engendrado esas bruscas variaciones que nos han traído ya algún chaparrón de esos que dejan por lo común una mala huella de su paso.

Estos reblandecimientos de la temperatura dan un extraordinariamente las plantas; y si por desgracia á la lluvia sigue un sol le esos que abrasan, la roya es segura, y por ende la pérdida de todas las frutas y hortalizas.

Si, en cambio, la lluvia es abundante, y no se tiene la desgracia de que luzca el sol apenas terminada, el arbolado del campo y el caudal del Segura se beneficiarán de modo extraordinario.

Lo malo es que también estamos en la época más crítica de la recolección, habiendo algunos que estimulados por la necesidad han tenido que echar á las eras la poca cebada y avena que se ha cogido, á fin de recoger algunas pesetas para seguir las labores y frías del campo.

Los trigos están ya también á punto de segarse y la lluvia ahora no produciría beneficio alguno.

Sabido es el adagio vulgarísimo en el campo:

Las aguas en San Juan quitarán vino y no dan pan.

Por eso estas oscilaciones de la temperatura y, sobre todo, los presagios de aguas se reciben con no poco sobresalto por la población rural y huertana.

Los policiaicos

Otro abono

Ya suponíamos nosotros que la compañía de dramas policiaicos que actúa en Roma con un éxito inmenso, quizá el mayor éxito de la temporada, no desaprovecharía la ocasión que le ofrece el calor con que la ha tomado el público para seguir haciéndolo negocio.

Claro está que no será muy grande; no por el público que á diario llena el teatro, sino por los precios que verdaderamente no pueden ser más económicos.

La empresa, pues, terminado el primer abono ha decidido abrir otro convencida de que el público está «metido» de veras en las aventuras policiaicas, y de que aquello de «nunca segundas partes fueron buenas» ha pasado á las categorías de lo falso desde que Bonavente ha demostrado lo contrario con su segunda obra.

El nuevo abono será también de seis funciones, y en cada una de ellas se dará un estreno.

En esta segunda temporada veremos las siguientes obras nuevas: «El Rubí fatídico»; «El silbido fatal»; «Zigomar»; «Zigomar contra Nick-Carter»; «Los ojos del sol ó el crimen del Hotel Boston»; y «La sombra trágica».

No hay que decir que los crímenes, robos, secuestros, tiros y zancadillas, que contienen esas obras, no pueden contarse; que seguiremos admirando á nuestro colosal detective Nick-Carter; y que para satisfacción de nuestro espíritu nos quedará seis noches más de intensas emociones.

Para este abono los precios seguirán siendo baratísimos: Plateas, palcos principales y escenaríos, sin entrada, 5'75.

Palcos segundos y escenaríos segundos, sin entrada, 3'45.

Batacos de patio y anfiteatro platea con entrada, 1'15.

Pl. de anfiteatro 1.º, fila 1.ª, 1'15

Pl. id. 2.ª y 3.ª, 0'95.

Seguirán dándose funciones por la tarde á las que podrán concurrir los abonados con sólo abonar la entrada.

Con todo esto no hay que decir que las seis noches que se avecinan serán de extraordinaria animación en Roma.

Bolsa de Madrid

El alza con que cerró en la semana anterior el mercado bursátil, se convirtió en baja durante el período último.

El interior abrió desde luego con descenso de un cuartillo, á 74'50, y bajó á 74'15; se repuso hasta 74'50, y cerró á 74'41, con pérdida de 35 céntimos al contado, si se compara con el cambio de la semana precedente. Las operaciones hechas no fueron, sin embargo, de gran importancia.

Las operaciones á plazo tuvieron aún menos importancia, y en ellas hubo tendencia de más firmeza. A fin de mes solo se registraron á 74'31 y 73'43, perdiendo el report de 10 céntimos, y en la semana 45, nivelándose con el precio del contado.

Al próximo se operó á 74'25 y 74'35; con report de cinco céntimos.

Mas animación hubo en negociaciones de Exterior, aunque con peor resultado; pues comenzó á hacerse á 82'41, y descendió á 82, retrocediendo, con relación al período precedente, 70 céntimos.

A fin de mes se operó poco también, bajando de 82,20 á 82 por 100.

Al próximo, aunque hubo más negocio, tampoco fué para elevar el cambio. Al contrario, éste se deprimió desde 82'90, sin oscilaciones, abriendo, con 50 céntimos de alza, á 97'50; bajó á 96'90; se repuso á 97 y volvió á decaer hasta 96'70.

El único valor del Estado que resultó favorecido fué el 4 por 100 Amortizable; pues de 86'50 pasó á 87'25, pero sin que tuvieran tampoco importancia las operaciones realizadas.

Las obligaciones del Tesoro 4'50 se sostuvieron á 102'70, y las del 4'75 se elevaron de 103'80 á 104.

Las del 3 por 100 de interés, de 100'90 descendieron á 100'80.

Las acciones del Banco de España se elevaron de 467 á 472, con firmeza, por el buen efecto que han producido las noticias publicadas acerca de su stock monetario.

Las de Tabacos siguieron igual rumbo, pasando de 293'50 á 299.

El Banco Hispano Americano se hizo, con firmeza, á 124; el Hipotecario á 216; La Duro Felguera se elevó de 95 á 96'5; los Explosivos mantuvieron el cambio de 254; los Altos Hornos descendieron de 340 á 337.

Las acciones ferroviarias estuvieron decaídas, por los esvíos de París y el encarecimiento y temor de que falte carbón.

Los Nortes, de 376 bajaron á 373, y quedan á 274.

Los Francos, de 85'55, á que habían quedado en la semana anterior, empezaron á hacerse á 85'20, y cierran á 84'75.

Unión mercantil é industrial

Esta Sociedad, que no cesa de gestionar cuanto redunde en beneficio del comercio y la industria murciana, celebró en el día de ayer junta general extraordinaria para resolver lo concerniente al arbitrio de rótulos, muestras, escaparates, toldos, etc., que tan directamente afecta á los establecimientos de esta ciudad.

Por la Comisión nombrada en la Junta anterior, se dió cuenta á la Asamblea de las gestiones realizadas para solventar este enojoso asunto, para lo cual celebro una entrevista con el señor alcalde presidente del Excmo. Ayuntamiento quedando evidenciado, que los toldos, rótulos y escaparates no están arrendados y que por tanto esta es una cuestión de tributación por ningún concepto, y que por lo que afecta á los establecimientos, y teniendo en cuenta la precaria penuria por que atraviesa el comercio en la actualidad y que en su ánimo jamás ha estado lesionar intereses tan respetables, únicamente había arrendado los nombres de los establecimientos, bien de Sociedad ó individual, pero no los rótulos que están en las fachadas, escaparates, estanterías con vistas á la calle, ni toldos, si éstos no llevan ningún acuado.

La asamblea tomó los siguientes acuerdos: Primero. Dirigir una instancia al señor alcalde presidente de este Excmo. Ayuntamiento, manifestándole que en virtud de no estar arrendados los rótulos, toldos y escaparates y habiéndose exigido por don Juan Pagan Ruiz á los establecimientos de Murcia el pago de un arbitrio por cada uno de estos conceptos, arbitrios que son improcedentes, según manifestación expontánea de esa alcaldía, se sirva hacer presente al referido señor Pagan Ruiz, se abstenga en absoluto de fijar dichos conceptos en sus recibos ateniéndose únicamente al cobro del concepto que tiene arrendado, que es únicamente el rótulo ó muestra que indica el nombre del dueño ó sociedad de cada establecimiento.

Segundo: Así mismo que obligue al referido arrendatario á que devuelva las cantidades indebidamente haya cobrado por los conceptos mencionados y no arrendados.

La Asamblea acordó por unanimidad reiterar su voto de confianza á la comisión nombrada á este objeto.

UNA REFORMA

En beneficio de los carteros

A propuesta del director general de Comunicaciones, señor Francos Rodríguez, el ministro de la Gobernación, señor Ruiz Jiménez, ha firmado una disposición por la cual, sin perjuicio alguno para los intereses del Estado, se mejora considerablemente la condición de los carteros de España, realizando con ello una aspiración unánimemente sentida por las Corporaciones de car-

tería, y la cual hubo de exteriorizarse en ocasión en que el señor Franco Rodríguez ofreció dar cumplimiento á las justísimas demandas de los carteros españoles.

La Real orden modifica el reglamento orgánico de 21 de Diciembre de 1913 y, por virtud de las variaciones que se introducen en sus preceptos, los carteros de segunda clase pasan á tener los mismos derechos que el resto del personal de las carterías, equiparándose también para todos estos efectos las provinciales con la de Madrid. La clasificación establecida en el artículo primero del antiguo reglamento se varia en el sentido de rebajar á 100.000 habitantes el límite para las de primera categoría y á 10.000 para las de tercera; se ele-

van los haberes de los carteros de segunda en 50 céntimos de peseta; lo mismo en las Corporaciones de primer grupo que en las del segundo y tercero, y en una cantidad igual los de los carteros de primer grupo en las del cuarto grupo de los buzoneros de las dos primeras categorías, así como los carteros de primera en las del tercer grupo.

Estas con las modificaciones sustanciales del nuevo reglamento firmado por el señor Ruiz Jiménez, y que no solamente representan el cumplimiento de un compromiso adquirido por la condición de lo legítimo de los anhelos expuestos al señor Francos Rodríguez, sino el premio debido al celo y a la disciplina de los carteros de España.

DE LA MURCIA VIEJA

EL CONTRASTE DE LA SEDA

No será este mes, ni quizás este año; pero será pronto cuando desaparezca de la plaza de Santa Catalina ese precioso monumento que fué en los pasados siglos severa casa de Marte y templo de la más rica industria murciana: el Contraste de la Seda.

No hay para él indulto posible. Durante tres siglos ha hembraido su fortaleza de alzar con los más robustos edificios; pero hoy está roto y senil; se flaquea la planta, y un implacable criterio español habrá de asaltar el golpe de gracia, antes que él mismo se tumbe estrepitosamente.

Muere el Contraste de vejez y ha llenado una interesante página en la Historia de Murcia.

Entre nobles y pecheros la ciudad solía poner en pie de guerra hasta cuatro mil hombres, y eran otras tantas las armas que había siempre dispuestas en cuanto se erguían en la plaza municipal de Santa Catalina el pendón real y el pendón del Concejo.

«¡A Nápoles, á Argel!—decía el Rey.—Y á Argel y á Italia iban nuestras lucidas milicias para volver con las banderas rotas en la lucha y glorificadas por el triunfo. Ahí, en el salón viejo del Ayuntamiento, están para atestiguarlo.

Esas cuatro mil armas, arcabuces, mosquetes y picas, eran apiladas malamente en la cámara del viejo Almudí, hoy templo de Astrea, y al Concejo le pareció bien que Murcia, que tenía aguerriadas huestes y famosos capitanes, los Galteros, Verásteguis, Uro de Mar, Aliagas, etc. tuviese también una suntuosa Sala de Armas.

La tuvo. Los gusanos de la seda se encargaron de labrarla; el menos de costear su hermosa fábrica. Se consiguió facultad de Felipe II para imponer un real por libra de la rica seda joyante y un cuartillo de real por libra de la redonda que entrase en el primitivo Contraste. (Era una pequeña casa, primera de una manzana que se derribó para avanzar éste).

¿Y qué dirán ustedes que produjo á la vuelta de pocos años este tributo? Pues rindió más de dieciocho millones y medio de maravillosos. Da ellos se invirtieron más de la mitad en el edificio y el resto en arcabuces nuevos con que llenar el piso alto.

Las casas que formaban la manzana en cuyo solar se alzó la Casa de Armas, pertenecían una al li-

brero Juan Dorado, y se le pagaron mil quinientos ducados en oro; otra al arujano Pedro Sanchez, tasada en mil cuatrocientos; otra el Licenciado Romero; dos á doña Isabel de Lara, que planteó por la tasación; otra á las monjas de San Antonio.

Además fué derribada la casa propia en que habitaba el notable poeta y comedianta murciano Damián Salucio del Poyo, autor de muchas obras dramáticas, entre ellas la titulada «Próspera y adversa fortuna del famoso Ruy Lope de Dávalos», que le valió figurar entre las autoridades de la Lengua del siglo XVII.

Salucio del Poyo tuvo, pues, su morada fronterá á la casa en que dos siglos después viniera á la vida el gran Julián Romea, otra gloria del teatro y de Murcia.

La obra del Contraste y Sala de Armas comenzó con el siglo XVII. El año 1 empezaron los derribos, y el maestro de cantería Juan del Castillo, comenzó á cortar y labrar la piedra para la fábrica, que no quedó terminada hasta nueve años más tarde.

Todavía el año 12, por motivos inexplicables, continuaban apiladas en los altos del Almudí las armas destinadas al flamante edificio. Atestiguo así un desdichado acontecimiento que vivió muchos años en el recuerdo del vecindario y quedó consignado en los papeles de la época.

En la madrugada del día primero de Septiembre del sobrelloso año 12, una horrible tempestad puso en grave sobresalto á las autoridades y vecinos de Murcia. Al fragor de la tormenta se unió el detonar de la pólvora. Los vecinos más animosos lanzáronse á las calles, entre espantados y curiosos, y pronto la claridad de una inmensa hoguera los condujo al Plano de San Francisco. Era el Almudí un infierno de llamas y un montón de ruinas. Una exhalación había prendido en los depósitos de pólvora, fundiendo más de la mitad de las armas y destruyendo gran parte del edificio y casas inmediatas.

El corregidor don Luis de Godoy y algunos regidores lograron salvar casi todo el grano de las cuevas y el arca de los caudales.

No fueron pocos los que, con tal suceso, tuvo que invertir nuevamente el concejo en la reconstrucción del palacio y del armamento. Este fué ya á ocupar la regia sala

hacia con tal destino en la plaza de Santa Catalina.

Este mismo año se le vistió, veñinal el Contraste, la Carnicería central, que fué derribada hace veintidos años.

La grandeza del palacio del Con- traste estaba en armonía con el do- ble destino que desde un principio le señaló la ciudad. La sede, desde que Murcia fué el medina mora y la huerta espléndido paraíso, figuró como principal producto del país, y su abundancia y calidad atraían á los ricos mercaderes extranjeros, que llegaron á ser colonia estable y fundamento de muchas familias que aquí arraigaron y consolidaron su naturaleza murciana.

El fiel contraste de la seda goza- ba de una remuneración pingüe. Al caballero don Pedro de Jumilla, que desempeñó este cargo en 1611, se le asignaron cincuenta mil quinien- tos maravedís.

Tiene esta opulenta mole de pie- dra, que ha dado siempre á la plaza de Santa Catalina una regia visuali- dad, dos puertas principales: la del Norte, grande y magnífica, y la de Poniente, de traza y labores más ricas.

Su aspecto actual no es desolado ni hosco y da la sensación de un viejo caudillo aureolado de una majestad decadente y venerable. La pátina de sus piedras, vela una dulce poesía del pasado, y sus escudos pomposos, sus lápidas y encendidos vitores, timbres son de una arcáica y noble ejecutoria.

JOSE FRUTOS BAEZA.

### De sociedad

#### UNA BODA

Ayer tarde y en el domicilio de los señores de Servet se verificó la boda de su encantadora hija Cata- lina con el joven é ilustrado inge- niero agrónomo don Ramón San- cho Miñano.

En uno de los salones de la casa habíase improvisado un artístico altar adornado con profusión de lu- ces y flores, destacándose en el centro una imagen de la Virgen de Lourdes.

La novia, sencillamente en cantan- dora, realizaba su belleza con un elegantísimo traje blanco y amplio velo que recogía con ramos de es- zar. El novio vestía el uniforme de ingenieros.

Bandijo la unión el Lectoral de la Catedral don Félix Sanchez Garcia quien después de la ceremonia, de- dicó sentidas y elocuentes frases á los nuevos esposos.

Fueron estos apadrinados por la distinguida señora doña Estora Sandoval de Spottorno y don José Servet Magenis, abuela y padre respectivamente de la gentil despo- sada.

Como delegado del juez actuó don Pedro Tortosa, y firmaron el acto como testigos don Gerónimo Ruiz Hidalgo, don José María Ser- vet Brugarelas, don Sebastian Ser- vet Magenis y don Agustina Givan.

Numerosas y distinguidas amie- gadas de los señores de Servet concurrieron á acompañar á la fa- milia en tan fausto acontecimiento.

Después de la ceremonia los nue- vos esposos salieron en automóvil para Tifosa donde pasarán unos días, y desde allí emprenderán un viaje por distintas poblaciones de España.

A las numerosas felicitaciones que han recibido los depositos unimos las nuestras, deseándoles todo género de venturas en su nue- vo estado.

#### TOMA DE DICHO

Ayer tarde y en el domicilio de los señores de Ruiz fueas se toma- ron los dichos la bella señorita Do- lores Ruiz Juanes Garcia y el joven Catedrático de esta Universidad don Joaquín Gardá.

Les tomó los dichos el párroco de San Lorenzo.

Acuaron de testigos los señores don Vicente Llovera, con Joaquín Báuena, don Gerónimo Ruiz, don Manuel Maza, don Jesús Romero y don Antonio Aroca.

Por adelantado felicitamos á la enomorada pareja.

#### REAL ORDEN

### El transporte de las harinas

Ha publicado la «Gaceta» una real orden del ministerio de Fo- mento disponiendo:

1.º Que por virtud del acuerdo entre el Gobierno y las Compañías se establece que las Compañías del Norte de España, de Madrid á Zú- zagoza y Alicant, Andalucía, y Ma- drid, Cáceres y Portugal, reducirán las tarifas para las harinas en un 25 por 100 desde el 1.º de Junio hasta el 30 del mismo mes. Estos precios estarán en vigor, tanto en sus tarifi- las locales como en las combinadas entre ellas y en los participes de aquéllas de esta clase que tengan establecidas con otras Compañías.

2.º A partir de la mencionada fecha de 30 de Julio próximo, se entenderán restablecidos los pre- cios que rigen en la actualidad pa- ra los transportes de harinas.

3.º Que el acuerdo con las ex- presadas Compañías se entenderá obtenido en el expreso y formal sentido de que no puede servir de precedente ni alcanzar ampliacione- s á otros artículos y plazos que en ningún caso cabe asimilar el ar- tículo de primera necesidad á que este acuerdo se contrae.

### Vapor hundido

(Por telégrafo)

#### Bilbao

28.—A las 3'15 t.

La casa armadora del vapor «Au- rora» ha confirmado que fué hun- dido por el torpedo de un submarino alemán.

El sumergible llevaba banders austriaca.

La tripulación ha podido salvar- se.

### Al campo

(Por telégrafo)

#### Los ministros

28.—A las 3'15 t.

El jefe del Gobierno marchó esta mañana al campo como hace todos los días festivos.

Lo pasó en Miralcampo.

También pasó el día fuera de Madrid el ministro de la Goberna- ción.

Ambos regresarán por la noche.

### Regreso de fuerzas

(Por telégrafo)

#### Lus de Africa

28.—A las 3'15 t.

En el ministerio de la Guerra se recibieron noticias de haber desem- barcado en Cádiz el regimiento de la Reina.

Fué acogido con gran entusias- mo.

Los soldados siguieron su viaje á Córdoba.

En esta población se les hizo un recibimiento entusiasta.

En la estación esperaban las au- toridades y un público numerosísi- mo que ovacionó á los soldados.

### Lo que dice la Prensa

(Por telégrafo)

#### El acto de Junoy

28.—A las 3'15 t.

Toda la prensa monárquica de- dica hoy artículos á comentar el discurso de Junoy ingresando en la monarquía.

Dedican grandes elogios al sena- dor catalán y se acoge efusivamen- te su ingreso en el campo monár- quico.

La prensa republicana, ataca du- ramente á Junoy.

#### «El imparcial»

«El Jmparcial» de hoy publica un artículo rechazando las afirmacio- nes de «A B C» acerca del trato que se dá á los españoles en Fran- cia.

Niega que se los atropelle siste- máticamente.

#### «El Liberal»

Luis Zulueta publica en «El Li-

beral» un artículo aconsejando al Gobierno que resuelva el problema catalán fomentando las libertades regionales, cosa que consider a compatible con la unidad de la pa- tria.

### NOTAS parlamentarias

(Por telégrafo)

#### Los reformistas

28.—A las 3'15 t.

Los refor mistas siguen mostrán- dose disgustadísimos con el Go- bierno por la conducta que con ellos ha seguido.

Desde mañana que quedará cons- tituido el Congreso comenzarán á hacer ostensible este disgusto.

Propónense emprender una cam- paña de represalias.

Palacios iniciará una protesta á la fórmula del juramento en el ac- to de constituirse el Congreso.

#### El cierre

Un exministro liberal hablaba esta tarde en el Congreso de la vi- da que tendrán las Cortes actuales. Afirmaba que se cerrarán el 25 de Junio.

### TOROS

(Por telégrafo)

#### MADRID

##### Suspensión por lluvia

28.—A las 11'15 v.

Las corridas anunciadas para es- ta tarde en Madrid, Carabanchel y Tetuán se han suspendido por llu- via.

#### BARCELONA

En la plaza Monumental se ha li- diado ganado de Veragua que ha resultado manso.

Malla ha estado superiorísimo en el primero, del que se le concedió la oreja.

##### Grave cogida de Malla

El quinto lo cornó horriblemen- te produciéndole una herida treme- nda en el abdomen con desgar- re de los tegidos y salida de los in- testinos.

El estado de Malla es gravísimo. Larita y Bilesteros han quedado muy bien conediéndosele una ore- ja á cada uno.

Los picadores Monerri y Galle- guito han resultado con fuertes contusiones en la cabeza.

#### Las Arenas

El ganado de Votar, muy pe- queño.

Banquito superior y Belmonte regular.

#### ZARAGOZA

Fortuna ha tenido una gran tar- de, concediéndosele una oreja.

Pacorro ha estado bien. Herrerin desgraciado toda la tarde.

#### LA LINEA

Hipólito y Amado superiores.

##### Cogida de Frog

Luis Frog que comenzó muy va- liente fué cogido resultando con una cornada en el muslo derecho.

#### CORDOBA

Tello ha quedado superior; Se- rranito bien y Rodas cumplió.

#### GRANADA

Bejarano muy bien toreando y matando. Se le concedió una ore- ja.

Salinas bien.

#### SEVILLA

##### Torero que protesta

El novillero Carpio al enterarse que la empresa había cambiado el ganado de Carreras que debía li- diarse, por toros de Anastasio Mar- tín, se negó á torear.

La empresa levantó un acta de la negativa de Carpio.

Los ganaderos al enterarse de la negativa de Carpio y considerando insoportable la actitud del novillero, se reunieron para adoptar las medidas que tiendan á evitar la repetición de ertos hechos y las que deben tomar respecto á Carpio.

### EN APOLO

(Por telégrafo)

#### Hundimiento del techo

29.—A las 11'15 n.

Esta tarde durante la representa- ción se hundió el cielo rojo.

El público presa de gran estupor salió precipitadamente del teatro en medio de una gran confusión.

En el teatro había muchos niños. Milagrosamente no ocurrió sin- guna desgracia.

### Notas políticas

(Por telégrafo)

#### Los presupuestos

28.—A las 11'15 n.

En la sesión del viernes ó sábo- do, se dará lectura en el Congreso á los presupuestos pará 1917.

#### Junoy

En la sesión de mañana tarde en el Senado usará de la palabra el di- putado catalán S. Junoy.

En su discurso planteará la cues- tion catalana.

### En la Academia Española

(Por telégrafo)

#### Recepción de Miguel Eche- garay.

28.—A las 11'15 n.

Presidida por D. Antonio Mau- ra, se ha celebrado en la Academia Española la recepción del nuevo académico don Miguel Echegaray.

Le contestó Catarolo. Este y Echegaray fueron muy aplaudidísimos.

### Provincias

(Por telégrafo)

#### Albacete.—Aviación

28.—A las 11'15 n.

A las ocho de la mañana aterri- zó en el aeródromo provisional ins- talado en este, el aeroplano pilotea- do por el infante don Alfonso.

Se le tributó una entusiasta ova- ción, siendo cumplimentado inme- diatamente por las autoridades.

Mañana de madrugada regresará á Madrid.

#### Burgos.—Mitin

Se ha celebrado el anunciado mitin socialista.

Pablo Iglesias pronunció un dis- curso de tonos violentísimos, ha- ciendo una crítica severísima del Gobierno.

Excitó á los obreros á dar mues- tras de su cultura sacudiendo la atonía en que se encuentran para ejercer dignamente sus derechos.

#### Barcelona.—Conferencia

En el Centro Comercial ha dado una conferencia el señor Martí, presidente de la Unión Catalana.

Accentuó la nota nacionalista pero atacó á Cambó negando que la li- ga ostente la representación de los catalanistas.

Elogió á Maciá que asistía al ac- to, asegurando que no volverá á sentarse en el Congreso.

Ovación y vítores.

Otros elementos protestan rui- dosamente promoviendo un gran escándalo.

Se cantó al final el himno de se- gadores.

A la salida del centro los regio- nalistas y nacionalistas se increpa- ron dándose algunos palos.

Al medio día un centenar de jó- venes á quienes se le supone car- listas se situaron frente al domici- lio de Cambó dando una silba es- trepitosa. vivas á España, al Ejér- cito y á Cataluña española, y muer- ras á Cambó y á la Liga.

Acudieron fuerzas de seguridad disolviendo los grupos.

Estos volvieron á rehacerse de- jante del edificio de la Liga repiti- endo la silba y los mueras.

Se cerraron las puertas del cen- tro disolvieron la policía á los al- borotadores.

#### VALENCIA

##### Los ferroviarios

Los ferroviarios de la Central de Aragón amenazan con ir á la huelga si no se accede á lo que soli- citan.

Piden que se les conceda el des- canso dominical y que se les au- menten los jornales en un 25 por 100.

#### PAMPLONA

##### Inauguración de un ferrocarril

Con gran solemnidad se ha inau- gurado el ferrocarril de Iruñ á Eji- zondo.

Se dispararon infinidad de cohe- tes y se dieron vítores.

Las dos estaciones estaban erga- nadas. A istió al acto Zorita.

### LISBOA

(Por telégrafo)

#### Banquete á López Muñoz

28.—A las 11'15 n.

En el palacio nacional ha sido obsequiado con un banquete nues- tro embajador en Portugal, Sr. López Muñoz.

Pronunció un discurso el presi- dente de la república haciendo un celaroso elogio del rey de España.

La prensa portuguesa concede gran importancia á este acto.

### DE TANGER

(Por telégrafo)

#### Un nuevo ataque

28.—A las 11'15 n.

En la madrugada del día 26 fue- ron nuevamente atacadas las po- siciones de Sidi Talha.

Contestamos con fuego de fusile- ria y de cañón.

Nosotros tuvimos 4 heridos. Los moros tuvieron bajas consi- derables.

### La guerra europea

(Por telégrafo)

### En Francia y Bélgica

(Por telégrafo)

#### Informes franceses

28.—A las 11'15 n.

Dicen de París que en Argona los franceses ocuparon 3 hoyos producidos por minas alemanas.

Ala izquierda del Mosa continúa el bombardeo.

A la derecha han sido detonados varios ataques de los alemanes.

#### A filas

Un telegrama de París dá cuen- ta de que han sido llamados á filas los excedente requisados desde 1913 á 1917.

ta de que han sido llamados á filas los excedente requisados desde 1913 á 1917.

### Otras noticias

De París comunican que en el Instituto francés de Lucien entro- ó Poiacaré la biblioteca que rega- la el Gobierno.

Asistió al acto gran concurren- cia y las autoridades.

El pre- lante de la República elogió en su discurso al rey de Es- paña por sus iniciativas en favor de los heridos y prisioneros de los ejércitos beligerantes.

Informes ingleses

El parte oficial de Londres dice que continúan los bombardeos pa- rciales y reiaa gran actividad en distintos puntos.

Desde hace días se derrocha gran cautidad.

### En la parte Oriental

(Por telégrafo)

#### Informes rusos

Dicen de Petrogrado que al Sur de D len los ataques de los alema- nes han fracasado.

Apróvchando la niebla que rein- aba intentaron la ofensiva que fué chazada con un contraataque de los rusos.

#### Informes alemanes

De Berlín comunican que los di- putados franceses discutirán en sesión secreta la retirada de las tropas francesas de Verdun.

### Italianos y austriacos

De Roma.—General desti- tuido.

Dicen de Roma que ha sido des- tituido el ayudante del rey de Ita- lia general Brusati.

Pueblos evacuados

La población civil italiana ha evacuado 8 pueblos fronterizos á la provincia de Vicenza.

### SANGRIENTO SUCESO

Batalla campal en Torreagüera.—Dos muertos y cin- co heridos.

(De la edición anterior)

Al cerrar la edición nos entera- mos de que en Torreagüera había ocurrido una sangrienta riña de la que ha resultado muerto Fulgencio Martínez Pelegrin, de 36 años, y gravemente heridos José Martínez Pelegrin, hermano del anterior y Ramon Perona Haraandez.

José Pelegrin lleva cuatro heri- das de arma de fuego en las regio- nes frontal, oreja izquierda, muslo y nalga; las dos primeras gravísimas.

Ramon Perona tiene una herida de arma de fuego en la región lum- bar y otra, al parecer de trabuco, en la mano izquierda, ambas de pronóstico grave.

Se nos asegura que en la contien- da ha intervenido la guardia civil y que vienen mas heridos camino del hospital.

Se dan varios nombres de los agresores pero como nada en con- creto se afirma, nos abstenemos de consignarlos.

(De esta edición)

Dos heridos más

Después de escribir precipitada- mente la breve información que publicamos en la edición anterior volvimos al hospital para ampliar los datos que habíamos recogido, presenciando la entrada de dos he- ridos, más de los que ya nos habían hablado.

Estos son Juan María de San Ni- colás, de 30 años, con una herida de arma de fuego en la región pos- tero-inferior del muslo izquierdo con fractura del fémur de pronós- tico grave y Francisco Díaz Nicó- lás, de 12 años, con heridas pro- ducidas con arma de fuego cargada con postas, en la cara, parte del cráneo y ambos ojos, que acase sea preciso vaciar.

Los hechos

Difícil se hace al reporter averi- guar como ocurrieron los hechos, pues, si bien se conocen algunos

detalles estos no explican la forma en que se produjeron las numero- sas heridas ni quienes llevaban las armas que las causaron.

Hablando con los heridos

Tan pronto fué curado el Juan María que se hallaba en condicio- nes de hacer referencia del hecho le interrogamos, manifestado que por la tarde estuvieron Francisco Gar- cía Mondejar en unión de Fulgencio y José Martínez Pelegrin (a) Rastrojos y varios amigos más, en el establecimiento de Pele, sin que hubiese ni sombra de disputa entre los reunidos.

Avanzada la noche salieron del centro de recreo los mencionados sujetos dirigiéndose á su domicilio acompañados por varios compañe- ros.

Al llegar al Callejón del Niño se encontraron con el García Monde- jar que los siguió de cerca dirigién- doles insultos por que le habían dicho que los Rastrojos habían habi- do mal de él en el Casino.

Algunos de los amigos de los Martínez Pelegrin se volvieron para convencer á García de que mal- to había dicho, de él, y en esta disputa llegaron á la esquina del callejón donde se encontraron con Francisco Garcia, boticario del pueblo y padre del García Monde- jar interviniendo en la disputa.

Discutiendo llegaron todos á la puerta de la botica y cuando pa- recía haberse solucionado la cuestión el boticario y su hijo y los Rastro- jos comenzaron á disparar simulta- neamente, de cuyos disparos resul- tó herido el Juan María que aque- ce esta referencia sin que pudie- rase darse cuenta de nada más.

Se nos asegura que el Juan Ma- ría Nicolás es amigo del boticario Ramon Perona Hernández, que de los heridos, dice que pasó su- suamente por el lugar del suceso al ver la disputa y oír los tiros.

volvió corriendo, encontrándose con la guardia civil que acudía presurosa y le dió el alto, contestando el Perona que con él no iba nada y al seguir corriendo recibió las heridas de arma de fuego que padece en la mano izquierda y la espalda.

**El niño herido**  
El desgraciado niño Francisco Díaz Nicolás, se hallaba acostado en su casa, próxima al lugar del suceso.

Al oír los tiros, la madre del Francisco abrió la puerta de la casa, y su hijo saltó de la cama saliendo a la calle, recibiendo él las graves heridas que padece.

Los hermanos de Francisco también salieron a la calle, y sin darse cuenta que su hermano estaba herido y tendido en el suelo sin conocimiento comenzaron a prestar auxilio a los demás heridos y cuando estaban a su casa se dieron cuenta de la desgracia del pobre niño.

**Los boticarios**  
El boticario y Francisco García su hijo, se encerraron en su casa temiéndose noticias de que se halla herido el García Mondejar.

**La actitud del pueblo**  
Los vecinos, despertados por el ruido de las detonaciones acudieron al lugar del suceso y al enterarse de lo ocurrido intentaron derribar la puerta de la farmacia para liberar al boticario y el hijo, impidiéndolo la guardia civil de Torreagüera y la de Beniján que llegaron oportunamente.

El público, continua estacionado frente a la farmacia esperando la salida de padre é hijo en actitud nada tranquilizadora.

En vista de ello se dió aviso al Cuartel de la guardia civil, habiéndose salido para Torreagüera dos pelajes de infantería y el teniente Sr. Garrido, para detener á Francisco García padre é hijo y protegerlos de cualquier agresión por parte del pueblo.

**El muerto**  
Fulgencio Martínez Pelegrin, después de estar herido anduvo como los cincuenta pasos, llegando hasta la puerta del estanco de Antonio Martínez (2) Bartolin, donde llamó diciendo que venia herido.

Al abrir la puerta Bartolin, preguntó al herido qué había pasado, contestando este: «Que me ha muerto el boticario»; y cayó al suelo agonizante, sin haber pronunciado una frase más.

Por el gravísimo estado del herido se intentó se curarle allí mismo precipitadamente, pero todo fué inútil, porque el desgraciado Fulgencio falleció á los pocos instantes de entrar en el estanco.

**Como fué herido**  
Uno de los testigos presenciales afirma que Francisco García Mondejar hizo varios disparos sobre José Martínez Pelegrin, y Fulgencio al ver caer á su hermano fué á cargar en cuyo momento recibió dos puñaladas mortales, que le asestó el padre del García Mondejar.

Otro de los que se dicen testigos presenciales dice que el Francisco García, padre, después de dar las dos puñaladas á Fulgencio entró en su casa y sacó una escopeta con la que disparó.

**En el hospital**  
El médico de guardia señor Ruiz Medina que se hallaba de guardia, permaneció curando á los heridos con gran escrupulosidad desde las tres y media de la madrugada hasta las seis y de la mañana.

En vista de la gravedad de José Martínez Pelegrin, le fueron administrados los últimos Sacramentos por el capellán del establecimiento señor Murcia.

**Manifestación de simpatía**  
Numerosísimos vecinos de Torreagüera han venido á Murcia con el objeto de ver á los heridos y testimoniárselos su simpatía.

En la puerta del hospital un grupo numeroso esperaba autorización para ver á los heridos, autorización que prudentemente no ha sido concedida.

**La esposa de José Martínez Pelegrin**  
La esposa de José Martínez Pelegrin, apesar de que por sus vecinos se trataba de disuadirla de sus deseos de venir al hospital para estar al lado de su marido, se impuso á todos y en tren andaluz llegó á Murcia acompañada de algunos vecinos que unidos á los que en la puerta del hospital se encontraban pudieron convencerla de que no entrase para evitar que el herido se agravase con la emoción que había de experimentar al verla.

**Origen del suceso**  
Las distintas versiones que sobre el origen del sangriento suceso circularon en los primeros momentos van coincidiendo en un punto esencial que parece ser tener visos de certidumbre.

Francisco García era presidente de una sociedad obrera á la que dirigía y alentaba aconsejando la violencia y la imposición mas rotunda en todos los asuntos que se le presentasen a resolver, sin que pudiera imponerse más voluntad que la de ellos, sin tener para nada en cuenta de parte de quién estaba la razón.

Este proceder insolito, si bien le sumó algunos adictos, predispuso en contra á casi la totalidad de los vecinos de Torreagüera, que no podían tolerar ver perturbada su paz y su tranquilidad de muchos años, por la impetuosidad y la situación de unos cuantos ilusos y mal aconsejados.

Así las cosas y sin que se exteriorizasen las intenciones del presidente de la nueva sociedad obrera, acaso cuando era menos esperada, se ha presentado de una manera trágica y fratricida casi el desenlace de éidos que más tarde ó más temprano tenia que producir efectos funestísimos y de triste recordación.

Estos y no otros parecen haber sido los verdaderos móviles de los hechos luctuosos que nuestro deber de información nos obliga á relatar en el día de hoy.

**El juzgado**  
A las siete de la mañana salió el juzgado de guardia, que lo era el de San Juan, para el lugar del suceso.

El dignísimo juez señor Ortega y el actuario señor Salas asistido del alguacil señor García, comenzó la instrucción de las primeras diligencias ordenando el levantamiento del cadáver y tomando declaraciones.

El cadáver ha sido trasladado en el vehículo al efecto tiene este hospital, al cementerio de Nuestro Padre Jesús donde le será practicada la autopsia.

**La noticia oficial**  
El Gobernador ha recibido el siguiente telegrama del Comandante del puesto de la guardia civil de Beniján.

4'45 mañana  
«Venticuatro horas noche anterior promovieron riña varios vecinos en caserío Torreagüera, resultando uno muerto y cinco heridos, uno de ellos grave.»

Me encuentro fuera del puesto en dicho pueblo en averiguación de los hechos.»

**Antecedentes**  
Los antecedentes que hemos podido adquirir de los heridos que hasta ahora han ingresado en el hospital, son inmejorables como lo prueban los numerosos vecinos de Torreagüera llegados á Murcia para enterarse de su estado; en cambio los de los agresores no les son nada favorables.

**Últimas noticias**  
A las dos de la tarde nos han sido facilitadas las últimas noticias del pueblo de Torreagüera.  
A dicha hora continuaba cerrada la botica sin que por parte alguna se viese ni escuchase nada.

Los parajes de la guardia civil de infantería custodiaban el edificio.  
El público continuaba estacionado delante de la casa sin abandonar la actitud de violencia.

Por el Gobernador se ha ordenado que salgan para Torreagüera fuerzas de caballería de la guardia civil, habiendo marchado á dicho pueblo dos parejas.

**Los detenidos**  
A las cuatro y media la guardia civil logró que se abriera la Botica deteniendo al boticario y á su hijo. Convenientemente custodiados por la benemérita fueron conducidos á Murcia.

El hijo viene conducido en un carro por estar herido en una pierna.  
Al sacar á los detenidos de la casa no se registró ningún incidente.

**Declaraciones**  
A las cinco y media ha regresado el juzgado personándose en el Hospital y tomando declaración á los heridos.  
El juzgado ha traído de Torreagüera una escopeta hecha pedazos y una faca.

A las seis y cuarto ingresó en esta cárcel, Francisco García, padre y á la misma hora, Francisco García, hijo, en el Hospital.

### La exportación del maíz

La Junta de Transportes marítimos ha celebrado sesión, bajo la presidencia del director de Comercio, señor marqués de Cortina, de liberando acerca de las peticiones de trigo formuladas por los fabricantes de harinas de Calatayud, Teruel, Barcelona y Andalucía; de carbón para fábricas de gas, vapores pesqueros y otras industrias, y de maíz para el Noroeste.

Aprobóse por unanimidad el dictamen de la ponencia nombrada en la sesión anterior para estudiar las condiciones en que puede facilitarse la importación de maíz. Esta se sujetará en las siguientes reglas:

1.ª El de interés general la importación en España de maíz extranjero de modo que permita su venta á precios razonables con destino á la alimentación humana y á la cría y engorde de ganados.

2.ª Los fletes reducidos tendrán única y exclusiva aplicación al maíz importado para los usos que se mencionan anteriormente.

3.ª El flete reducido se regulará de forma que el maíz resulte franco bordo en puerto español á 28 pesetas los cien kilogramos.

4.ª Las peticiones de flete reducido se solicitarán de la Junta de Transportes marítimos en cantidades tales que constituyan cargamentos completos.

5.ª Los gastos de descarga, acarreo y almacenaje, en su caso, gravarán al maíz con independencia del precio fijado, que siempre se entenderá franco bordo puerto español.

6.ª Las ventas á los consumidores se realizarán mediante veles de las entidades importadoras, cobrando el precio de las mismas el almacenista receptor del maíz en quien aque las hubiese delegado, pudiendo las Juntas de Transportes exigir la responsabilidad á que hubiere lugar si se comprobaren ventas de alcohol ú otras industrias análogas.

7.ª Si en las descargas resultase alguna cantidad de maíz con averías, la entidad importadora podrá proponer a la Junta de Transportes su cesión para fines industriales, previa justificación de su inutilidad para el objeto que motivó su importación; el precio de cesión en este caso necesitaría la aprobación de la Junta; y

8.ª Dadas las condiciones existentes en España respecto á consumo y empleo del maíz como alimento tanto humano como animal, será conveniente limitar las condiciones de flete reducido á cargamentos destinados á un número limitado de puertos del litoral español, que pudieran ser Vigo, La Coruña, Gijón, Santander y Bilbao, en el Cantábrico, y Sevilla y Valencia, en el Mediterráneo.

Sevilla y Valencia, en el Mediterráneo.

### Sobre el santo suelo

Sobre santo suelo, sobre la dura piedra de los tendidos, sobre la madera de los asientos, se van á tener que sentar en adelante los aficionados á los toros. Porque ya ha habido un gobernador que en vista de que algunos espectadores siguen arrojando las almohadillas, haciendo correr algún peligro á los toreros, ha cortado por lo sano, y ha prohibido que se vendan almohadillas; prohibición que acaso no tarde en generalizarse.

El que quiera comodidades tendrá que llevar un almohadón de casa, ó sentarse encima de la merienda, si se compone, por ejemplo, de merluza rebuzada y sesos fritos. Si es pollo se expone a dar en el hueso, como los mismos matadores.

La supresión de las almohadillas perjudicará á los molestos industriales que las fabrican y que las venden, y además desmentirá esa creencia de que las corridas de toros, al traer mucha gente forastera á las poblaciones, facilita el negocio de las casas de huéspedes. Porque con la supresión de las almohadillas, las primeras que se perjudicarán serán las posaderas.

Deben abstenerse también los espectadores de echar al ruedo huesos molidos, frutas empuzadas, cascotes vacíos, restos de las meriendas, lo que no sirva para nada. En esto de echar al redondel o que no sirve para nada, ya resultan insuperables algunos guarderos.

### Jefatura municipal

LONJA DE MURCIA

Precios por 50 kilos del día 29  
Patatas nuevas, 5'75 — Tomates, 16. — Alcachilas, 6 y 0'00. — Cebolla, 0'15. — Calabazas, 0'40 docena. — Pimientos, 50. — Bijuacas, 21. — Albaricoques, 6. — Judías, 18'0. — Peretas, 15'0. — Nisparos, 11'0. — Lechugas, 0'25.

PESCADERIA

Precios, por kilo, del día 29.  
Pescada, 1'60. — Mújol, 0'00. — Emperador, 0. — Bonito, 0'80. — Melva, 0'80. — Sardina, 0'50. — Dorada, 0'00. — Jorel, 0'60. — Extornino, 0'00. — Biga, 0'60. — Golongrina, 0'00. — Gondrina, 0'60. — Lengua, 0'60. — Atún, 1'20.

### El infante D. Alfo 15 0

(Portelégrafo)  
Regreso  
29.—A las 5'15 t.

A las 7'45 de la mañana aterrizó en Cuatro Vientos el infante don Alfonso de Orleans que procedía de Albacete.

El tiempo que le ha hecho ha sido malísimo, teniendo que sortear con una gran habilidad el viento fortísimo que soplabá y aguantando la fuerte lluvia que azotaba el aparato.

El viaje ha sido una demostración de «maravillosa pericia».

Numerosas personas que presenciaron su llegada se felicitaron efusivamente por el éxito del «raid» realizado.

### Los navieros

(Por telégrafo)  
Conferencia  
29.—A las 3'15 t.

Una comisión de navieros españoles estuvieron en la Presidencia celebrando una detenida conferencia con el jefe del Gobierno.

Habiendo de la sesión de tonelaje al Estado para resolver el problema de las subsistencias.

### Rumores desmentidos

(Por telégrafo)  
Dice el conde  
29.—A las 3'15 t.

El jefe del Gobierno ha desmentido los rumores que vienen circulando acerca de la cuestión de tugassa.

Dijo que se trata de una fábula.

**Dice Barrell**  
El ministro de Instrucción ha desmentido que en su discurso de la Escuela del Magisterio español en los cursos españoles, aludiendo á la escuela talana.

Dijo que cuando se plantea en el Parlamento el asunto de los días octos 1) afrontará clara y decididamente.

### Tienda-Asilo

En la pasada semana se han despachado en este benéfico establecimiento 4.036 raciones de comida y 3.998 de pan, de las cuales 3.742 de las primeras y 3.742 de las segundas han sido donadas por la Protección de los Pobres para la extinción de la mendicidad.

Para los niños de la sala maternal 60 raciones de comida y 60 de pan. El jueves y domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución benéfica.

Ha salido de semana: don Pedro Azorin y don Baldomero Rodríguez.

Ha entrado: don Antonio Alvarez Caparros y don Juan Hernandez Guizarro.

SOLEN EN LA J...  
MAYO 1916  
MARTES XXX

San Fernando rey de España, Santos Gabino, Basilio, Orispalo y Emilio.—Letanías mayores.—I. P.

QUINTOS

**Ejercicio de Las Flores**  
En San Nicolás.—Todos los días después de la misa de siete. Los días festivos á las siete y media.

En la Merced.—Por la mañana á las siete y por la noche al toque de oraciones.

En San Andrés.—Por la tarde á las cinco, con sermón, predicando los oradores siguientes:

Día 30: D. Antonio Basuloche Saachiz.  
En Santa Catalina.—Por la tarde á las siete. Los domingos á las cuatro de la tarde con sermón.

VELA Y ALUMBRADO  
Día 30.—En el Pilar por don Luis Seoane y doña Catalina Pardo y demás difuntos.  
Día 31.—En San Andrés por los asociados vivos y difuntos del Amor Humano.

### NOTICIAS

#### ESPARAGOS TREVIANO

Se prefieren á los frescos

**Hospital**  
A las de la mañana de ayer ingresó en el Hospital, María Antonia Valero, de 73 años de edad.

Presenta fractura del cubito derecho, producida por haberse atropellado un carro en la Plaza de San Bartomé, siendo su estado de menos grave, según certifica el médico de guardia señor Vinader.

Ayer a las doce ha sido curado de una herida causada en el pie izquierdo, Gonzalo de San Nicolás, de 45 años.

Según manifiesta el herido la lesión que padece se la ha producido al ser atropellado por un carro que guiaba.

**Diputado**  
El tallo para Madrid nuestro querido amigo el diputado á Cortes por esta circunscripción, don Angel Guirao Girado que mañana asistirá al acto de constitución del Congreso y á jurar el cargo.

Reciba nuestro saludo de despedida.

### Guanos y primeras materias

Riquenza garantizada  
Manuel Muñoz  
MURCIA, 22. Almacén: P. Orihuela, 45

**Enfermos**  
Se encuentra muy mejorada de la enfermedad que viene padeciendo la señora doña Elisa Berenguer viuda de García Galiano.

—También se encuentra muy mejorada de su enfermedad deña Concepción Castillo.

**Núcleo-Ferrol Montero**  
TÓNICO RECONSTITUYENTE  
Indicado en la Tuberculosis, Anemias, Neurastenias, Convalecencias, etc.

Dá Fuerza, Energía y Vida.  
De venta en Murcia, Farmacia Ayuso.

**Enfermedades del Pecho**  
Dr. Manuel Ladrón de Guevara, Del Dispensario Antituberculoso y de la Sociedad Española de Especialistas de pecho.  
Calle de Zoco—Murcia

**Martinez Zamora**  
Doña M. KARNIKO D

**Matriz - Embarazo - Partos**  
Consulta gratuita: Lunes, Miércoles y Viernes de 8 á 9 mañana, Plaza de Amores, 5, pral.

**Barrio de la Trinidad**  
Escritura á máquina

Se aprende rápidamente por cinco ptas. al mes; una hora diaria.  
Pablo Martínez—Sagasta, 3a

**Banco de Albacete**  
Sucursal de Murcia

El día 2 del próximo mes de Junio inaugurará sus operaciones en esta plaza.

**Automóviles "Dodge"**  
Torpedos 5 plazas, 1.200 H.P. americano construido á la europea con dirección á la derecha enfriamiento por bomba, alumbrado eléctrico con dinamo de 12 voltios, magneto blindado de alta tensión, puesta en marcha automática con pulverizador especial para la misma, llevando suprimida la manivela, faros eléctricos eclipse de dos intensidades, para carretera y población, visor eléctrico, capota con fundas, parabrisa, cuestas kilométricas é indicador de velocidades, portanubes, apoyapiés regulable y cinco llantas amovibles de medidas europeas. Entrega inmediata.

Precio en Murcia, Paseta 8.800.

Representantes exclusivos para las provincias de Murcia, Alicante, Almería y Albacete.

Garage Internacional de Sociedades de Ramón Serret VILLALBA, 3—4 y 6, MURCIA.

**Contra las plagas de los vegetales**

Notables preparados de la Casa J. Borda y C.ª, de Valencia, reconocidos por su eficacia y baratura.

El «Rápido» contra los cóccidos de los árboles frutales y la araña del olivo.

El «Ideal» contra el mildew de la vid y demás enfermedades criptogámicas.

El «Júpiter» contra el oidium.

El «Atosaphis» contra los pulgones y larvas de los árboles y hortalezas.

La pasta «Atis» contra las hormigas.

Representante en Murcia don Francisco Valiente. Aire, 3. Quien desea más detalles á quien los pida.

### Contra el sol

Gran depósito de persianas y esteras de todas clases y medidas á precios económicos. Se hacen toda clase de composuras, gran surtido de esteras finas, japonesas y de juaco.

CALLE de la SOCIEDAD NUM. 17.

Vda. de J. Fuster

**Reparaciones** de toda clase de vehículos. Todos los trabajos usados de corriente eléctrica.

Francia, 22.

# GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería 72.

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motocicletas y Bicycletas, Stock Michellia, Gámas y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites. Motores de Gasolina, Petróleo y Gasolina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones, Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pintura.

DIRECTOR GERENTE. DON JOSÉ PASCUAL DEL RIODELME

## CRISTALES, CUADROS, ESPEJOS - - JOSÉ GARCIA MARTINEZ PLAZA DE S. BARTOLOME, 9.-SUCURSAL, PUENTE, 5. MURCIA

### Fábrica de Anisades, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) **Suocesor de Juan Bernal é Hijo**

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Pidamos catálogos. - Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjero.

### La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de materiales de construcción de **Juan Bernal González (Palmar)**  
Depósito, Lencería, 22, MURCIA.

Completo y variado catálogo. Géneros garantizados. Premios en varias Exposiciones con Medalla de Oro.

# LA MAQUINISTA DE LEVANTE

## DE MIGUEL ZAPATA

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas. - Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANNA SV & SKA. - Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de Fundición. - Calderería y Maquinaria para toda clase de trabajos. - Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

### LA UNION--Cartagena

### Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El Vapor  
Infanta Isabel de Borbón  
saldrá el 4 de Junio de Barcelona, el 1 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

P. de Satrustegui

saldrá el 11 de Junio de Bilbao y Santander, el 13 de Gijón, el 16 de Coruña, el 17 de Vigo, el 18 de Lisboa y el 20 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Líneas á Antillas, Méjico, New-York, y Costafirme

El Vapor

Buenos Aires

saldrá el 26 de Junio de Barcelona, el 26 de Valencia el 28 de Málaga, y el 30 de Gádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico

El Vapor

Alfonso XII

saldrá el 16 de Junio de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Gostafirme y Pacífico con trasbordos en Habana.

El Vapor

Antonio López

saldrá el día 10 de Junio de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabana, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordos para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Marsaibo, Oáca, Oahu, Carupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

Línea de Filipinas

C. de Eizaguirre

saldrá de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Hilo y Manila, sirviendo por trasbordos los puertos de la Costa Oriental, de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

El Vapor

Línea de Fernando Poo

Cataluña

saldrá de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Gádiz para Tanager, Casablanca, Mazagán (Escalas facultativas) Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Notas vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la compañía da alojamiento y trajo asegurado, como se acredita en su detallado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Agencia en Murcia: Magín Peña Torres, Belluga 8.

### La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase

Contra la pérdida de alquileres, Riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo á causa de incendio

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona. - Ramba de Cataluña 15 y Cortes 624.

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1915

Balances comparados

Año 1914	Ptas.	Ots.
Capital suscrito	5.000.000	
Id. desembolsado	1.500.000	
Reserva estatutaria	1.000.000	
Reservas técnicas	1.685.961'92	
Id. de provisión y garantía	672.743'33	
Primas netas	4.344.303'38	
Siniestros indemnizados hasta el día 31 de Dbre.	19.426.627'26	

Año 1915	Ptas.	Ots.
Capital suscrito	5.000.000	
Id. desembolsado	1.500.000	
Reserva estatutaria	1.000.000	
Reservas técnicas	2.271.658'29	
Id. de provisión y garantía	623.209'42	
Primas netas	5.931.960'01	
Siniestros indemnizados hasta el 31 de Diciembre	21.065.231'66	

Estado comparativo por decenios

Año	Reserva de siniestros en curso	Reserva de riesgos en curso	Reserva de siniestros en curso
1875	308.711'79	318.280'04	68.981'78
1885	684.161'29	175.617'29	131.499'68
1895	991.450'00	401.048'27	392.248'85
1905	1.930.777'45	681.136'69	657.838'95
1915	5.881.960'01	2.418.116'60	1.000.000'00

Autorizado por la Inspección de Seguros en 29 de Marzo de 1916

Delegado en Murcia

Don Agustín Monteverde, Santa Teresa, 7.

Máquinas de coser, bordar y accesorios.  
Máquinas de hacer géneros de punto y accesorios.  
Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todos los sistemas.  
Bicicletas, moto-cicletas y accesorios.  
Gramophones, discos y accesorios.  
Camas de hierro y de madera.  
Muebles de todas clases y curvados.  
Taller de reparaciones.

**PABLO MARTINEZ**  
SAGASTA 32, 34 y 36.-MURCIA  
VENTAS A PLAZOS

### Desde 1.º de Abril

empezó á funcionar la AGENCIA DE ENCARGOS de DIEGO LOPEZ. Servicio diario á domicilio entre MURCIA y LORCA y pueblos intermedios. Combinación para todas las poblaciones de España. - Casa en Murcia, Sociedad, 4, y Santa Quiteria, 9.

### LA VERDAD Galletas Olivet

SALVADOR PALMAR

### MATERIAL ELÉCTRICO

Después de haber vencido la dificultad de encontrar material para conseguir completar nuestro STOCK de este material y hoy nos complacemos en ofreceros á nuestra distinguida clientela y al público en general. Nuestros precios son módicos á la vez que nuestro material es de lo mejor y más práctico que se fabrica en este ramo. CONDUCTORES, hilos y Flexibles de la renombrada casa PIRELLI Y C.º de MILAN (ITALIA). PORTALAMPARAS y demás material pequeño. LAMPARAS DE FILAMENTO METALICO de diferentes marcas como OSRAM, A. L.G., PHILIPS, WOLFRAM y otras. Brusquillas y C.º. - Sociedad núm. 10. CASA FUNDADA EN 1900. - Teléfono número 168

### Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

Capital: 25 millones de pesetas

Fábrica en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa

Gran Premio: Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor: Exposición de Industrias de Madrid 1905

Gran Premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUIMICOS: Superfosfatos. - Nitrato de sosa. - sales de potasa. - Sulfato de amoníaco. - Sulfato de sosa. - Glicerina. - Acido sulfúrico anhidro. - Acido sulfúrico ordinario. - Acido nítrico. - Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos. Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de las mejores abonos. Servicio agronómico impartiendo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. D. Luis Grandeau

Aviso importante. - Pedid á la Sociedad la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras, y remitir esas con anticipación para sus análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Dirigirse á la

**SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO**

VILLANUEVA, 11, MADRID

Dirección postal: Apartado, núm. 340. - Dirección telegráfica y telefónica: 6610

MADRID

# PETROLLEO PARA EL PELO

De venta en Murcia, Platería, 66 y 68. En Cartagena, Calle Mayor, 33.

Líquido TORRES

deploras sin cesar el que manchan verdaderamente, con mucho gusto. - Escribiendo en el Bazar Murciano.

### RUMÁTICOS?

si queréis ver desaparecer vuestros dolores!

### Balsamo Victoria

que á base de Masagan, Hualol, Alcanfor, Gualina y Sulfato de Metilo, elabora la Farmacia Central de la Victoria. Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolida y subsistirá con una bayeta ó fiancia para conseguir el alivio inmediato.

Precio: 2 pesetas. Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Selquer.

### FUMADORES HUROL!

El HUROL fumado con el tabaco, le aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta, y pecho, espesando el aliento, y alivia los dolores de los fumadores, y alivia también las palpitaciones e intersección. Se fumaa á diario los principales médicos de la Corte y provincias. Frasco para 500 gramos de tabaco, 1/2 peseta. Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Selquer.

### Lo Mejor de lo Mejor

¡Cualquier jábón siente rabia, ó al menos se queda en Babia, ante ese quid soberano que tiene el de Hana de Fravia: (Lo vende el Bazar Murciano.) Pastilla chica, 25 céntimos. Grande, 1 peseta.

### EL JUGUETE DE MODA

Haoldo V. la Citarina Koyá! Sin saber solfa, cualquiera maneja una Citarina y toca «La Rabalera» ó un cuplé de «La Argentina». Con decir que toca solo todo otro elogio es en vano, y por comprarla, habrá tela pronto en el Bazar Murciano.

### AGUA DEL CAIRO

Devuelve pronto vuestro al pelo primitivo color. Único depósito en la provincia: BAZAR MURCIANO. - MURCIA Y CARTAGENA. PRECIO: 2 PETS.

Tarjetas de visita á 2 pesetas el ciento se hacen en esta imprenta. - También se venden actas matrimoniales, avisos para el juzgado y tes de vida.